

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resoluciones de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid: un mes, una peseta. En provincias: tres meses, 3 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.

AÑO CUARTO.—NUMERO 1.047

Madrid, lunes 18 de Julio de 1881.

OFICINAS, REINA, 45, PRINCIPAL.

La carta del Figaro

Aunque con algun retraso, creamos de interes todavia la publicacion de la celebre correspondencia de Saida que ha aparecido en las columnas del popular diario parisien, y de la cual nos habló el telégrafo diciendone que habia producido en Francia profunda sensacion.

Indudablemente, el vigor de sus argumentos, la crudeza con que se juzga la situacion, y la energia con que el redactor del Figaro reclama se ponga un eficaz remedio á este estado de cosas, hacen de la citada carta un documento notable, que no deja de tener importancia en los momentos actuales.

Hé aqui el texto integro de esta correspondencia:

«Saida 7 de Julio.

La interpelacion en la Cámara y los telegramas (un poco confusos y embrollados) de la autoridad, me dispensan del relato de los preliminares de la insurreccion, del de la derrota del coronel Innocenti en Chellala, y la retirada inverosimil de Bou-Amema á las mismas barbas del coronel Mallaret.

Me atenderé, pues, á las últimas proezas del marabut, á la matanza de los españoles en los chantiers de Krafallah, á 60 kilómetros de esta poblacion.

Esta horrible carnicería ha llevado el espanto á los pueblos aislados del departamento de Orán. Esta ciudad, de ordinario muy animada por las transacciones comerciales, está como aletargada desde hace tres semanas. No se ve en las calles sino á los soldados leyendo los periódicos que hablan de Saida, Geriville y de las tropas que recorren las altas mesetas. ¡Dulce ilusion! Pero ya hablaremos más tarde de las tropas.

En Orán, que parece tan alejada de Saida como de Pekin, se comenta aún la retirada de Bou-Amema y se discute su vuelta.

Antes de marchar para Saida, mi primer cuidado fué visitar á Mr. Tejada, cónsul de España en Orán, quien desde hace tres semanas está atareadísimo con las peticiones de pasaportes y la distribucion de socorros á los repatriados. Los españoles de las altas mesetas, llenos de terror por la salvaje matanza del 11 de Junio, afuyen á Orán, invaden el consulado y regresan á España, sea en los pequeños vapores que hacen la travesía á la costa española, sea en la goleta de guerra Ltgera, de crucero entre Orán y Cartagena.

Es una huida lamentable, una inmigracion cuya cifra es hoy de 10 á 12.000 individuos. Es la ruina momentánea y acaso definitiva del departamento de Orán si el gobierno francés no quiere comprender sus intereses y los de la colonia, si los mismos colonos franceses no quieren comprender los suyos, adoptando el principio de indemnizacion para estos infelices asesinados y arruinados en nuestro territorio, á las barbas mismas de nuestros generales.

Todo el mundo se pregunta en Paris y aun en Francia cómo en el departamento de Orán hay tantos españoles (próximamente 50.000)? ¿Qué es eso de esparto de que tanto se habla desde el desastre del 11 de Junio? El esparto, el esparto... ¿Qué es el esparto?

Hé aqui la explicacion del éxito prodigioso obtenido por el esparto, lejos de todo reclamo europeo, en las altas mesetas de la Argelia, y hé aqui tambien la razon de la permanencia de tantos españoles entre nuestros colonos.

Hace quince años, los españoles cultivaban en su país, en la provincia de Almería, una especie de lino llamada esparto, que se producía en cantidades importantes, y con cuyo textil se hacían algunos objetos. Un negociante inventó el medio de fabricar telas de esparto. Doce ó quince españoles vinieron al departamento de Orán, é internándose en las soledades del Atlas, descubrieron extensos campos de esparto en las altas mesetas. Los españoles explotaron á su sabor los atochares, aunque sin obtener grandes beneficios por espacio de dos ó tres años.

Un ingles llegó por aquella época á Orán. Se llamaba Helsingwood, poco ántes de su muerte todos le conocían con el nombre del «Padre del esparto». El ingles

habia encontrado un nuevo medio de utilizar este preciado textil. Se aumentó su exportacion, pues sólo costaba recoger dos veces por año el esparto que se producía sin ninguna clase de cultivo.

Después el ya difunto Debrousse, el antiguo albañil, el infatigable autor de esa fortuna colosal que todo Paris conoce, vino á visitar las altas mesetas. En aquella época era un verdadero viaje. El hacer telas, papel y otras mil cosas con el esparto era ya cosa sabida. Debrousse descubrió en las llanuras del Sur que se extendían hasta perderse de vista en el desierto, océanos de esparto. La concesion de 700.000 hectáreas de terreno fué pedida al Estado por la compañía Franco-Argelina. El Estado la acordó.

Entonces comenzó un negocio gigantesco. La compañía Franco-Argelina construyó, para trasportar el esparto hasta los bordes del mar, una red de caminos de hierro de 171 kilómetros desde Aroseur á Saida.

Quinientos camellos se emplearon cada año en trasportar el esparto desde el campo á las fábricas donde el textil era reducido por la compresion á pequeño volumen, formándose así balas ó pacas cuadrangulares que se enviaban á Inglaterra.

Pero ántes de enviar el esparto por millones de balas á Inglaterra y Francia, era preciso recogerlo.

Paes bien, de las dos recolecciones que se hacen por año, la una es mortífera para los jornaleros franceses, incapaces de resistir al implacable sol que trasforma el suelo en volcan y la atmósfera en un horno, durante los meses de Junio, Julio y Agosto.

Se recurrió á los jornaleros españoles. Acostumbrados en su patria á un sol tambien abrasador, soportan sin fatiga la temperatura de Argelia. Así se les ve continuamente cruzar el brazo de mar que separa á Cartagena y Almería, de Orán, y acudir por batallones enteros, con sus mujeres y sus hijos, á las altas mesetas donde los contratistas para la recogida del esparto los emplean todo el año.

De esta manera se ha desenvuelto la poblacion española en el departamento de Orán, á medida que se desarrollaba la prosperidad inesperada de estos territorios inmensos.

Desapareciendo los españoles, desaparece el esparto, esto es claro, desgraciadamente claro, que la fortuna del país se va con estos modestos braceros á quienes la incapacidad militar no ha sabido proteger.

Mientras hablaba con el cónsul de España subieron cinco españoles las escaleras del consulado, pasando por cima de los grupos de hombres y mujeres que dormían tendidos en los pedáños.

—¡Más heridos que llegan!—gritaron.

Y, en efecto, eran nuevas victimas que habian atravesado los montes andando más de 50 leguas á pié y en carro para conseguir que los repatriasen. Uno de ellos tenia un hombre hecho pedazos; se habia cuidado ocho dias en una aldea, y después se habia decidido á partir.

En tanto que nos contaba su historia empezó á sentirse un olor intolerable. El hedor que exhalaba la herida del pobre diablo era tal, que fué necesario enviarlo al hospital del buque de guerra, y mi conversacion con el cónsul terminó entre densas nubes de humo de azúcar quemada.

¿Cuál va á ser la solucion diplomática de la tragedia de Krafallah? (porque nada ha ocurrido en Saida: todos los asesinatos han tenido lugar á 60 kilómetros de esta villa, de que hablaré extensamente mañana). ¿Qué reclamaciones formulará el Gobierno español? ¿Qué respuesta dará el gobierno francés? Esto es lo que el representante de España en Orán no ha podido decirme; pero fácil es entrever que, por más que el asunto se arregle amistosamente entre dos pueblos vecinos, no dejará de costar muy buen dinero al Tesoro francés.

¡Consecuencias agradables de la Argelia abierta! Porque, en fin, la verdad es que Bou-Amema y sus 900 bandidos han matado más de 200 españoles, entre hombres y mujeres: han violado á éstas, algunas de ellas niñas de diez años, y las han despatchado desnudas á Saida, menos las que

ha guardado á su lado el marabut con los cazadores de Africa cogidos en Chellalah.

Bou-Amema, invadiendo el territorio francés, ha causado la desaparicion de otros 200 españoles más, porque de los 2.000 que trabajaban en los cotos de Campillo y Fuentes faltan 400 de ambos sexos.

La España pedirá, pues, desde luego una indemnizacion, que podrá fijarse por el Estado dentro de dos ó tres meses: cuando se conozca bien el número de asesinatos, martirios, violaciones é incendios.

Después, es probable que el gobierno de Madrid pida al francés que garantice la no repeticion de semejantes degüellos de españoles, si es que hay españoles que todavía vuelvan á recoger esparto.

Rara coincidencia que demuestra bien á las claras la capacidad de nuestros gobernantes; hace tres meses que la Francia declaraba la guerra al bey de Túnez, porque éste no tenia la fuerza para proteger á los súbditos franceses; y hoy, con igual derecho, la España podria hacernos las objeciones que nosotros dirigiamos al bey. *¡España pidiéndonos hoy con razon! La seguridad de que estaremos en condiciones de proteger mañana á los extranjeros que pisen nuestro suelo!*

Todo llega, decididamente, y nos estaba reservada esta humillacion diplomática.

He insistido al principio en el punto grave de la cuestion, el punto de vista español, que me parece muy descuidado aun en Argelia. Es preciso decirlo, porque se desconoce la gravedad de la complicacion. Hay quien dice: «¡bah, eran españoles!»

Reflexion injusta, porque los españoles hacen la fortuna del país: y no solo hay que indemnizarles, sino que hay que decidirles á que vuelvan.

Tal vez conociendo esto, para llegar más pronto al resultado, el adjunto de Saida, traspasando los derechos de un magistrado municipal, impide la salida de los españoles fugitivos, negándoles sus pasaportes.

No hay nada parecido á tal desenfado. Por fortuna, el cónsul de España está prevenido, y ya ha elevado su queja al embajador y á Mr. Albert Grey, quien se encuentra allá... allá abajo en Argel.

¿Sabrá siquiera dónde está Saida?—Pierre Clifard.

Stax

Stax ó Stakes, que acaba de sufrir los efectos de un bombardeo por dos buques acorazados, es una de las principales ciudades de la regencia de Túnez. Bañada por el golfo de Gabés á 225 kilómetros SO. de la capital, cuenta con una poblacion de 16.000 habitantes. Está dividida en dos regiones limitadas por una muralla. La ciudad de arriba ó musulmana, y la ciudad baja ó marítima, pues que en ella se encuentra el puerto. Alrededor se extiende un muro almenado y flanqueado por torres cuadradas y redondas, y al que dan acceso cinco puertas.

La Kasbah, ó sea la ciudadela, cuyas murallas son anchísimas, está defendida por un gran número de cañones de fundicion muy antigua. Una torre alta, llamada el Nadour (observatorio), domina toda la ciudad. Desde su último cuerpo se contempla el magnífico panorama de jardines que circundan á Stax y el golfo que baña las orillas de las islas Kerhenan.

Desde la ciudad musulmana, que cuenta cinco mezquitas, multitud de capillas y tres colegios, se baja por una pendiente bastante fácil al barrio francés ó ciudad de abajo, que lame la rada, y en la cual se hallan la iglesia católica y una sinagoga.

Esta parte está protegida por dos baterias, siendo la más importante la llamada de los cuarenta. Stax carece de fuentes; el agua de que se proveen los vecinos se saca de las cisternas particulares, de que están provistas todas las casas y todos los edificios públicos.

Existen, ademas, en las afueras dos grandes depósitos situados á poca distancia y en direccion Norte, y aún más próximo á las murallas un ancho espacio llamado El Socorro, que contiene centenares de algarbes fundados y sostenidos por mandas piadosas.

Los jardines que rodean la ciudad con un circulo de verdura están separados los

unos de los otros por cactus y sembrados de cereales y de árboles frutales. Una habitacion cuadrada se encuentra en el centro de estos jardines, que se riegan por medio de norias.

En medio de estos bosques de olivos, de palmera y de naranjos, es donde veranean los staxianos. Allí se cultiva en abundancia el jazmin, los melones y los pepinos llamados sfakous, que gozan de una gran fama en la regencia, y aun se cree que han dado á Stax su nombre actual, que significa la ciudad de los sfakous.

Las primeras camelias

Fernando VI, aquel monarca atacado de la hereditaria melancolia que le llevó al sepulcro, se paseaba un dia de Diciembre de 1739 por su cámara del Palacio real de Madrid, próxima á la de la reina, cuando entró María Teresa, riendo alegremente y llevando en la mano una flor de extremada blancura, que presentó á su esposo:

—¡Hermosa flor, pero sin perfume!—dijo el monarca, estrechando la mano de su esposa, á la que amaba muy de veras.

—Es la nueva flor de Filipinas,—dijo la reina.

Te he reservado la más hermosa. La otra es para la Rosales, que tan maravillosamente representa el papel de Emilia en la tragedia Cinna. Tú mismo se la entregarás esta noche en el Corral del Príncipe.

La flor que María Teresa ofrecia á su esposo hace siglo y medio, era una camelia.

La víspera del dia en que ocurrió la escena anterior, un Jesuita misionero que acababa de llegar de las Indias fué admitido á ofrecer á la reina un arbusto que tenia dos magníficas flores blancas, que habia traído de la isla de Luzon.

El arbusto tenia más de un metro de altura, y estaba plantado en un precioso tiesto revestido de nácar. En una de las ramas estaban las dos flores: una, la que la reina habia ofrecido á Fernando VI; la otra, la que el rey entregó galantemente á la Rosales la noche de la representacion de Cinna.

El jesuita portador de aquellas hermosas flores se llamaba Camelli, y en agradecimiento, se llamó á la flor camelia. Los tallos del arbusto de Filipinas se cultivaron bien abrigados en las estufas del Buen Retiro.

El arbusto del padre Camelli permaneció durante mucho tiempo en una especie de oscuridad, aun cuando habia sido introducido á fines de 1739. Los felices poseedores de este tesoro vegetal no querian popularizarlo á ningun precio.

La misma María Antonieta no logró contarlo en el número de las súbditos con que se complacia en adornar las estufas y jardines de Trianon.

Hasta fines de 1799 no fué conocida en Francia la camelia. La futura emperatriz Josefina consiguió tener el precioso arbusto en el castillo de la Malmaison, obteniendo, merced á sus solícitos cuidados, las más soberbias flores.

A su regreso de Italia, y al ver aquellas hermosas flores blancas de que estaban cubiertos los arbustos de la Malmaison, se puso un dia Napoleon, atacado de un súbito deseo de economia, á calcular con Josefina la renta que podrian producirle aquellos productos de la floricultura.

Hay dia se dice, equivocadamente, camelia en vez de camellia, que es su verdadero nombre.

Heroismo de una madre

En Hanswyck de Berghit, aldea de Bélgica, cerca de Malinas, ha ocurrido estos últimos dias un hecho que demuestra toda la abnegacion y todo el heroismo de que es capaz el corazón de una madre.

Estaba anocheciendo: una mujer llamada Heyliger estaba con su hijo pequeño en brazos á la puerta de su casa, situada en frente de la estacion de Muysen. Una valla separaba tan solo la vivienda de la mujer de los rails donde los wagones suelen hacer maniobras.

La madre entró un momento en su casa para acostar al pequeño que llevaba en

brazos, en tanto que otro hijo suyo de dos años y medio jugaba á poca distancia.

De repente un lamentable grito llegó á oídos de la madre.

Era la voz de su hijo.

Súbitamente dejó el pequeño en la cuna y se lanzó fuera como una flecha.

Pero no vió al hijo; á quien buscaba con miradas ansiosas.

A poca distancia de allí avanzaban tres wagones hacia el sitio donde estaba el niño. La pobre criatura hallábase amenazada de una muerte horrible.

La heroica madre, sin calcular el peligro, se arrojó sobre su hijo, oprimiéndole entre sus brazos con supremo arranque de ternura y se dejó caer entre los dos rails, permaneciendo tendida hasta que hubieron pasado los wagones.

Es digna de ser admirada la abnegacion de la pobre mujer.

El más bello y el más noble de todos los sentimientos la inspiraba.

¡El amor de madre!

¡Juzgad si serian terribles sus inquietudes!

Inmediatamente la atribulada madre penetró en la via por una abertura de la valla.

¡Oh terror! Entre los numerosos rails que surcaban el terreno, la pobre mujer vió á su desgraciado hijo retorciéndose con horribles sufrimientos.

Un vagon vacío habia pasado junto á él, llevándole los dedos del pié derecho.

Espectáculos

El sábado último se verificó en el Teatro Martin la tercera audicion de la Sociedad lírico-dramática La Norma. Se estrenaron dos obras: un monólogo en prosa, titulado Bienvenido Caballero, original del señor D. Ramon Baggianotte, cuyo desempeño por el Sr. Olea estuvo acertado, y una comedia en un acto y en verso titulada Un secretario á tiempo, de D. Antonio Gil Gordalza, en cuyo desempeño se distinguieron las señoritas Lara y Capistrani.

En el liceo de Capellanes tendrá lugar hoy el beneficio del primer actor D. Francisco Roher, en el que tomará parte en obsequio al beneficiado la primera actriz doña Dolores Abril.

En la corrida del miércoles próximo se lidiarán seis toros de la acreditada ganaderia de D. Anastasio Martín, vecino de Sevilla, por Lagartijo, Currito y Carancha.

Figurará en dicha corrida como sobresaliente José Martinez Galindo, y están de tanda los picadores J. Calderon y Melones.

El espectáculo comenzará á las cinco.

Funciones para hoy

PRICE.—A las nueve y media.—Variados espectáculo por todos los principales artistas y la gran pantomima El gran Gasparoni.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—(Moda)—Sainete.—La hija del Guadalquivir (baile).—El cometa.—Concierto en el kiosco por la banda militar y los coros del teatro.

INFANTIL.—A las ocho y media.—El poeta de salon.—Almacen de criadas.—La tontería del lugar.—Amante pobre y poeta.—Baile.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—(Beneficio del primer actor Sr. Roher).—El baron de la Castaña.—Malagueñas.—El beso.—La gallegada.—El último figurin.—La barra fija.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan por Castellani, abierto todos los dias desde la salida á la puerta del Sol.

Cultos

SANTOS DEL DIA 19.—San Vicente de Paul fundador y Santos Faustá y Rufina virgen y martir.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Hospital del Carmen, donde por la mañana, habrá misa mayor y por la tarde vísperas y reserva.

Visita de la Corte de Maria Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, la de la Visitacion en los dos monasterios de Nuestras Salésas; ó la de las Victorias en el Colegio de Niñas de Leganes.

¿Qué se pretende?

Los tristes acontecimientos de Orán y las reclamaciones diplomáticas á que han dado motivo, entrañan indudable importancia y justo es que la prensa de todos matices les dedique preferente atención.

Natural es también que la curiosidad pública anhele conocer los pormenores del asunto y espere con impaciencia el término de las negociaciones entabladas para que obtengan una reparación los infelices colonos españoles sacrificados al furor de las salvajes hordas de la Argelia.

Pero sólo la pasión política, encubriendo sus propósitos con la máscara del patriotismo, es capaz de formular ciertas apreciaciones y solicitar que se siga una línea de conducta, á todas luces imprudente, agena á las prácticas diplomáticas é impropia de la seriedad y cordura y hasta de las más vulgares nociones de conveniencia, que nunca deben perder de vista los hombres de Estado.

Entre las diversas exageraciones del patriotismo que en estos días hemos observado, ninguna tan pueril é injustificada. Y merece notarse que mientras *El Imparcial*, que ha sido el periódico español que ha aparecido más impresionado por los sucesos de Argelia, ha cedido de su exaltación, y la fuerza de la razón le obliga en ocasiones á convenir con los periódicos á quienes por burla se llama sensatos, venga hoy la prensa conservadora solicitando nada menos que el Gobierno lance á los vientos de la publicidad los términos de las negociaciones pendientes, y antes de conocer sus resultados entre al país, sin quitar punto ni coma, del estado de la demanda, con igual minuciosidad que el procurador entera al litigante de todos los pormenores de un pleito.

Hace tres días vimos consignada en *La Epoca* esta especie, que nos pareció una genialidad del colega, al cual hemos supuesto siempre conocedor de los usos diplomáticos para defender en serio una aberración semejante. El deseo de hacer una frase de efecto, comparando con un pleito privado los negocios internacionales, condujo, sin duda, al ilustrado colega á apuntar una idea, cuya inutilidad é improcedencia conoce sobradamente.

Pero esta mañana formula *El Cronista* una pretension análoga, y emplea los mismos argumentos para demostrar su procedencia. Sin duda ha gustado el expediente, y los conservadores se proponen que dé juego. ¿Merece discutirse seriamente tan absurda teoría? ¿La defendería el partido conservador si estuviese en el poder? ¿Cuándo se ha visto en los asuntos internacionales que un gobierno rompa la reserva que le impone su misión y su deber, para satisfacer prematuramente la curiosidad pública?

Aun estando abiertas las Cortes, el Gobierno puede eximirse de dar ciertas explicaciones á la representación del país, si cree en algun caso que han de dificultar la resolución de los asuntos de carácter internacional, interin no se hallen terminados. Es costumbre que abonan las más vulgares nociones de conveniencia, respetar el secreto en los litigios internacionales, de suyo reservados, y á los que una publicidad anticipada sólo produciría entorpecimientos.

¿Qué es, pues, lo que se pretende? ¿Acaso lanzar al Gobierno por los caminos de una inconsciente popularidad, excitándolo á cometer una imprudencia? ¿Qué juicio formarán en el extranjero de la seriedad de la prensa conservadora, que, á trueque de emplear un arma política, aparenta desconocer los principios más sencillos del derecho de gentes?

Justo es que la prensa trate de ilustrar la opinión pública, y excite la actividad del Gobierno para que proceda con energía, cuando se trata del decoro de la nación; justo que se desee la pronta terminación de un asunto que á todos nos afecta; pero ¿dónde ó cuándo han visto *La Epoca* y *El Cronista* que por un gobierno se lancen á la plaza pública las negociaciones internacionales, como si fuera un noticiero que no tuviera otra misión que satisfacer la curiosidad de sus gobernados?

Desengañense los conservadores: ciertos alardes de populachera no son ya tema explotable: ni á nadie alucinan, ni á ninguno convencen. El Gobierno tiene la conciencia de su deber, y le cumplirá sin seguir el consejo de los conservadores, que sólo es propio de niños comprometer los más altos intereses por no saber guardar un secreto, si así lo reclaman la seriedad de nuestros actos y la conveniencia del país.

Carta de Tánger

De nuestro ilustrado corresponsal recibimos la siguiente:

Tánger 12 de Julio de 1881.

Insistiendo en mis apreciaciones, sigo creyendo que la atención de nuestro Gobierno debe fijarse con seria reflexión en este imperio de Marruecos, para poder en un momento dado evitar y contener los conflictos que puedan presentarse, toda vez que en ello está interesada con fundamento nuestra nación.

Los acontecimientos actuales, y más que nada los que en un momento dado puedan surgir, reclaman de nuestra legación una gran inteligencia, un tino excesivo y un españolismo á toda prueba, como medio necesario para conseguir y no perder, recabar y no comprometerse.

La política que en los actuales momentos se está desarrollando en este imperio debe tenernos sobre aviso y en perpetua vigilia, pues para comprenderlo bastarán las ligeras consideraciones que, deducidas de los hechos, paso á exponer.

El partido religioso, ó sean los cherifes y monaens, se ha apoderado completamente del imbecil Muley-Hasan, y como consecuencia de ello el fanatismo comienza á dejarse ver desde la morada del sultan hasta el último aduar.

Estos maliciosos y fanáticos santones han dado comienzo á su obra haciendo comprender al emperador que la salvación y vida de sus estados estriba, no en la protección de ninguna nación determinada sino en la excitación de la fe, y en la unión, por medio de la religión, de todos sus súbditos; y como quiera que la fe en estos salvajes, sabiéndola explotar, es el talismán poderoso para todo, desde el moro de la ciudad hasta el más tenaz del campo andan excitados y dispuestos, por tanto, á obedecer con ciega sumisión el mandato que en nombre de la religión se les haga.

Esta reacción religiosa puede traer acontecimientos importantes, y por lo pronto está consiguiendo la unión sólida de los habitantes de este territorio, que por espacio de mucho tiempo se encontraban en completa división.

La palabra y exaltación del marabú y las noticias que tienen de la Argelia comienzan á dar fruto, y lo mismo de las ciudades que de las kábilas de Wad-Ras y Anghera abandonan muchos sus hogares para unirse al morabito argelino, puesto que en él ven, no al caudillo, sino al enviado que por disposición divina acomete contra los cristianos en una guerra de exterminio.

En Marruecos no es posible tomar el pulso á la opinión, porque no existe; el moro no sabe lo que quiere ni lo que piensa antes de entrar en la mezquita, y si en ella se le excita en nombre de la religión, es capaz de todo, lo cual, en mi humilde opinión, hace grave la situación actual, por no poderse presumir lo que puede acontecer.

Estas son las razones y estos los motivos que me llevan á sostener la necesidad de una gran inteligencia por parte de nuestra legación, y la conveniencia de que estén guarnecidas, hasta con exceso, nuestras plazas de la costa, pues de la misma manera que nada puede ocurrir, una noticia ó una predicación, puede en un momento dado dar margen á graves acontecimientos, y si tal ocurriese la responsabilidad del Gobierno sería inmensa.

Las circunstancias no son las más apropiadas para estar tranquilos, y en casos tales, más vale el exceso de prevision que el alarde de confianza; el primero en nada perjudica, mientras que el segundo lleva consigo los hechos de Mascara y de Saïda.

Nada importa que las llamadas autoridades del sultan nos ofrezcan garantías, puesto que ellas no pueden responder, y al moro hay necesidad de conocerlo; conociéndolo, se sabe que no es posible fiar en sus palabras, porque generalmente hace más protestas en todo aquello que está dispuesto á no cumplir.

No me cansaré de repetir: el Gobierno debe, con preferente atención, fijarse en este imperio, no perder de vista el menor de los detalles, vivir prevenido dentro de nuestras plazas de la costa y no fiar en

promesas que fácilmente dejan de cumplirse, pues los intereses de la nación exigen todo esto, y algo más, en nombre de sagrados derechos.

Hechos y dichos

En el editorial de anoche de *El Tiempo* vemos un párrafo que equivale á ocho ó diez por lo extenso; tiene un kilómetro.

En dicho párrafo se dicen cosas peregrinas y muy propias del periódico de Torneo.

Supone el colega reunido ya al futuro Congreso: en él se hallan muchos diputados noveles, de esos que, segun *El Tiempo*, se ven allí por primera vez «porque sí». Hay que advertir que el colega no se muestra muy adicto á los diputados que lo son por primera vez, como si se pudiera ser diputado varias veces sin haberlo sido la primera.

Esos jóvenes diputados rodean al Gabinete y le protegen. ¡Proteccion insignificante! Ellos son incapaces para las lides del Parlamento.

¿Y cómo no, hallándose allí Torneo cuya portentosa elocuencia, argumentación vigorosa y fácil palabra no tienen rival? ¿Qué joven diputado se atreverá á controvertir con él? Ninguno.

Y por si la oratoria torenista no fuese bastante, ¿no están allí los demás prohombres de la conservaduría, esas eminencias que, aunque nadie lo crea, han conducido durante seis años la nave del Estado por los derroteros del bienestar, de la paz y del aumento de la riqueza pública?

Bajo la influencia abrumadora de esos talentos de primera fuerza, el Gobierno se estremecerá en el banco azul.

Y no habrá ilegalidad que no se pruebe, atropello que no se manifieste, injusticia que no se patencie.

«Jamás gobierno alguno se habrá presentado á unas Cortes con menos condiciones de vida.»

Y con efecto, ¿cómo ha de tenerlas cuando tan grande es la division que existe entre los elementos que le constituyen, al decir de la prensa conservadora?

¡Pobre gobierno! Su falta de principios, sus disidencias, sus infracciones de ley, la impericia de los noveles diputados y la invencible oposicion de los conservadores, contribuirán eficazmente á su destrucción.

Lo que ha de ser está escrito. Hé aquí, en sustancia, lo que viene á decir *El Tiempo*.

Nos place mucho que el colega alimente tales ilusiones.

Sólo así podrá sobrellevar con paciencia relativa las abstinencias de la oposicion.

Después de confirmar *El Diario Español* que sus correligionarios están recogiendo firmas en varios distritos de la capital «para completar, segun el colega, el número de electores que se han propuesto que figuren en las listas de interventores de mesas en la próxima campaña», dice lo siguiente:

«Los ministeriales, por su parte, tampoco descansan en estos trabajos preparatorios.»

Dos días hace que han empezado á solicitar las firmas de los electores; pero como confían en el gran contingente de las oficinas, no se apresuran gran cosa, porque consideran asegurado el triunfo de sus candidaturas.»

Una de dos: ó ese gran contingente está formado por funcionarios conservadores ó liberales-dinásticos. En el primer caso, admitiendo lo que *El Diario Español* da por seguro, hay que convenir en que la consecuencia de esos funcionarios conservadores no es mucha, ó que su adhesión á la política canovista no es muy sincera.

En el segundo, es decir, si los empleados son de procedencia liberal, ¿cómo los ministeriales han de tener esa confianza en el contingente de las oficinas para asegurar el triunfo de sus candidaturas, si la inmensa mayoría de los funcionarios carecen de voto?

Otra vez, si puede, medite mejor el colega sus palabras, pues de lo contrario, nos demostrará hasta la evidencia que escribe por escribir, y... salga lo que saliere.

*El Cronista* afirma que el cuerpo electoral en España está enfermo.

Como que acaba de salir de las manos de los conservadores.

Del órgano del exministro antequerano:

«Tenemos á la vista una carta de Ocaña, en la que se lee lo siguiente: «En este distrito se han dado los destinos á cientos, y del fondo de calamidades van repartidas veinte y tantas mil pesetas, no ciertamente á los pueblos que más han sufrido en las tormentas, sino á aquellos á quienes el ministro quiere agradar.» Como se ve, D. Venancio es una hormiguita para su distrito, es decir, para el distrito que quiere hacer suyo.»

Ni se han dado destinos á cientos ni se han repartido esas veinte y tantas mil pesetas.

Casos de esta indole sólo han ocurrido cuando el Sr. Romero ocupaba el ministerio de la Gobernacion.

Dígalos sino Antequera.

Un periódico conservador afirma que los conservadores forman un partido y los liberales-dinásticos una coalicion.

Los liberales-dinásticos no están coaligados, pues no merece este nombre la union íntima y estrecha que se funda en la comunidad de ideas y aspiraciones y tiene carácter de notoria permanencia.

En cuanto á que los conservadores forman un partido no lo negaremos; pero convenga con nosotros el colega en que el tal partido está partido.

*La Vanguardia* de ayer se lamenta de que actos como los que ejecutaron los demócratas en el Teatro del Recreo den lugar á sueltos como el que insertamos con tal motivo.

A nosotros nos da la razon.

¿Y los palos á quienes se dieron?

De *La Epoca*:

«A quién, preguntamos nosotros, piden los distritos los candidatos ministeriales?»

Hacen bien en preguntar á quién piden los distritos los candidatos ministeriales.

Porque preguntar á quién piden distritos los conservadores es excusado.

Ya lo saben y lo callan.

Con el título de «Receta electoral» se dedica *El Cronista* á la enojosa tarea de denunciar supuestos abusos cometidos por nuestros amigos con motivo de las elecciones.

En punto á esta clase de recetas, no podemos negar la primacía á las que se fabrican en la farmacia conservadora.

Si nosotros publicáramos todos los abusos que los amigos de *El Cronista* han permitido y sancionado mientras estuvieron en el poder, no habria papel en Madrid que fuese bastante para contener su enumeracion.

Bien es verdad que, mejor que ninguna otra, la receta de los conservadores puede compararse á los preparados de opio. Dejó al cuerpo electoral adormecido é inerte, para que Romero y compañía hiciesen en él toda clase de experimentos.

Si el enfermo tiene alguna esperanza de salvarse, no lo deberá á los tratamientos de los médicos conservadores.

Oficial

La Gaceta de ayer publicó las siguientes disposiciones:

**Presidencia.**—Real decreto declarando mal suscitada una competencia entre la sala de lo criminal de la Audiencia de Cáceres y el gobernador de Badajoz.

**Fomento.**—Real decreto aprobando el plan de carreteras provinciales para la de Búrgos.

—Real orden mandando que el Instituto de Alfonso XII, Escuela general de Agricultura, se denomine en lo sucesivo Instituto agrícola de Alfonso XII.

—Otra autorizando al ayuntamiento de Ibiza para estudiar el ensanche de aquella

ciudad en la zona del Oeste, llamada La Maria.

**Hacienda.**—Real orden dando las gracias al tribunal que ha juzgado los ejercicios de oposicion para el ingreso en el cuerpo de abogados del Estado.

**Gobernacion.**—Reales órdenes resolviendo cinco recursos de alzada relativos á la suspension de los ayuntamientos de Olvera, Grazalema (Cádiz), Alandía (Almería), y de los alcaldes de Bermillo de Sayago (Zamora) y Villavañez (Valladolid).

**Gracia y Justicia.**—Resoluciones adoptadas en el personal del ministerio público durante el mes de Junio próximo pasado.

La de hoy publica las siguientes: **Presidencia.**—Real decreto decidiendo á favor de la administracion el expediente y autos de competencia entre el gobernador de Orense y el juez de Celanova.

**Gracia y Justicia.**—Real orden disponiendo que D. Antonio Diaz Cañabate se encargue de la subsecretaría durante la ausencia de D. Pedro Gonzalez Marron.

—Resoluciones adoptadas en varias fechas en el personal de jueces de primera instancia.

**Gobernacion.**—Reales órdenes resolviendo los expedientes de suspension del concejal del ayuntamiento de Mataró, D. Francisco de Asís Recodor, y del ayuntamiento de Villanueva del Arzobispo.

Exterior

Francia

ASUNTOS DE ORÁN

Ya se conocen pormenores de la marcha de Bou-Amema hácia Frenah y de su presencia en las inmediaciones de esta ciudad.

Le seguian 1.200 infantes y 1.500 caballos. Del grueso de esta tropa rebelde se han separado en algunos puntos destacamentos, ya para simular ataques como el de Kreider, que tan bien resistieron los tiradores, ya para hacer su ordinaria colecta de víveres y provisiones.

El día 14 llegó Bou-Amema con el grueso de su contingente á cuatro kilómetros de Frenah. Un telegrama de ese día dice que en la mañana del mismo se empenó una accion entre los rebeldes y las tropas francesas.

Otro despacho del 15 nos permite ampliar esa noticia. Segun ese despacho, al saber el coronel Brunetiere que Bou-Amema se aproximaba á Frenah, salió á su encuentro. El marabut habia ya vuelto grupos, y se retiraba precipitadamente hacia el Mediodía; pero la columna francesa logró alcanzar su retaguardia en las alturas de Ain-Medrisa, y la ha ido picando durante tres horas, en las cuales se le ha causado algunas bajas. La necesidad de dar descanso á las tropas francesas interrumpió la persecucion, que ha debido continuar en la tarde del mismo día 14.

No hay noticias posteriores á éstas. Ignoramos si la columna Brunetiere habrá logrado mayor ventaja en los días sucesivos, y si Bou-Amema continuará su marcha hacia el Sur de la provincia ó habrá variado de rumbo.

Continúa reunido el Consejo general de Orán. La comision nombrada va á proceder á la informacion propuesta sobre los últimos acontecimientos. Las sesiones que sigue celebrando esa Asamblea son borrascosísimas, y en ellas aparece de relieve la discordia entre la autoridad civil y militar, que es cada día más profunda.

En la sesion del día 9 de Julio el Consejo municipal de Argel ha votado esta proposicion:

«Considerando la emocion general producida en Argelia por los últimos sucesos;

Considerando que es necesario imponer á los unos y tranquilizar á los otros por medio de una serie de medidas que dispongan y aperciban todas nuestras fuerzas;

El Consejo municipal acuerda expresar su deseo de que el efectivo de las tropas regulares empleadas en Argelia se aumente enseguida en grandes proporciones, y que en todos los pueblos del interior se proceda al armamento de la poblacion civil.»

*El Figaro*, de Paris, ha publicado una nueva é interesante carta de su corresponsal, que sentimos no poder insertar íntegra.

Hé aquí algunos de sus párrafos:

«El día de la terrible matanza de españoles, cuya gravedad ha tratado en vano de atenuar el general Cerez, todos los jefes de columna estaban en campaña, el uno al Oeste, el otro al Este, éste al Sur, aquél al Suroeste. Se recibe en la oficina telegráfica de Saïda, que entre paréntesis está muy mal montada, un lote de despachos, que decian todos:

Tengo á Bou-Amema. Se dirige al Este. Voy á coger á Bou-Amema. Vuelve al Oeste. Bou-Amema está en mi poder. Va hacia el Norte y voy á darle batalla. Cada uno de los jefes de columna estaba á ciento ó ciento cincuenta kilómetros de Saïda, buscando al marabú, y teniendo asegurado, como venos. Ahora bien: ese mismo día, dos horas despues de llegada de la oleada de despachos unánimes, aunque contradictorios, fué cuando Bou-Amema devastaba los talleres (chantiers) de los Sres. Campillo y Fuentes, á algunas leguas de Saïda.

El general Cerez, de quien se habla más arriba, es el que dirige las operaciones, ó las dirige hace cuarenta y ocho horas. Pues bien; ¿dónde creéis que está? Para defender un espacio de 100 kilómetros de zona contra un enemigo que vendrá por uno ú otro lado á atacar ese territorio, debe suponerse que el general está en el cuartel general, en el punto céntrico que en la actual campaña (palabra ¡ay! ambiciosa) es Saïda, ó hacia el Sur en el puesto aislado de Greyville. Pues bien; nada de eso. El general Cerez está en Orán. ¿Por qué en Orán y no en el teatro de las operaciones? Porque el general Osmani no quiere que Cerez mande la division de la campaña de Saïda. ¿Y por qué? ¿Por qué, vamos, por qué? Porque la señora de Osmani no ama al general Cerez. ¡Vaya una bromal direis. Ciertamente que no me gustan; pero todo el mundo lo dice en alta voz en Saïda, y preciso es que sea verdad.

¿Cuán cierto es que todos estos pobres muchachos van á morir del tifus y de la disenteria? dice el corresponsal de Le Figaro. Contrá un grupo de 600 árabes de á caballo y 500 de á pie, los generales franceses, desde su gabinete de París, de Argel ó de Orán, dirigen las columnas, las infortunadas columnas, cuyos soldados son menos cada día, y que estarán reducidos á la nada áun antes de combatir.

Ordenes telegráficas que tardan veinticuatro horas en llegar y confirmarse, envían las fuerzas al Kreider, y mañana, si el Kreider no se abandona, 180 hombres de cada 1.000 habrán muerto en el corto espacio de diez días. Las tifoides, la disenteria, el agua, el calor, todo mata. El soldado, cargado como una caballería, para hacer esta estúpida expedición, marcha á una muerte cierta, dolorosa y oscura.

Ayer pregunté á un médico militar que venia de Saïda: —Doctor, ¿cómo están los muchachos? —Mueren,—me dijo friamente el doctor.

—¿En gran número? —Sí. —El doctor suspiró tristemente. Este fin de diálogo no puede ser más pavoroso.

Se me olvidaba decir que no sabemos aquí dónde está Bou-Amema.

Con toda evidencia, mientras trazo estas líneas al pie de las altas mesetas, teatro de las hazañas de Bou-Amema, los que hacen estrategia de gabinete estarán inundando los periódicos de París con noticias de Argelia sobre Bou-Amema.

Bou-Amema ha hecho esto. Bou-Amema ha hecho lo otro. Sube. Baja. Nos envuelve.

No creais una palabra de estas fantasías. Bou-Amema no se ha vuelto á poner en marcha hasta antayer, muy al Sur de los Chotts. Mañana os diré cómo la implacable autoridad militar nos ha hecho reir aquí, escribiendo por adelantado la nueva marcha del marabú, tan matemáticamente como la ciencia astronómica ha descrito el rumbo del cometa.

Telegramas

Paris 17. El ministro de Marina ha recibido hoy el siguiente telegrama:

Sfax 16. La escuadra francesa llegó el viernes por la mañana delante de este puerto, bombardeó la ciudad todo el día y tomó sus disposiciones para atacarla ayer de frente. Se hizo el desembarco y se ocupó la ciudad sin grande resistencia, pero hubo dificultades para llegar á tierra á causa del barro de la orilla.

La energia de los marineros ha sido admirable. Hasta ahora no se han contado más que ocho muertos y 40 heridos. Los marineros franceses han tomado posiciones que les aseguran la posesion indiscutible de este puerto.

Nueva York 17. Ayer un terrible huracan destruyó casi la ciudad de Nevoulm. Hubo mucho muertos y muchos heridos. El tren de Kausascity á Chicago fué detenido por varios saltadores que mataron al conductor y á un viajero y robaron 15.000 duros.

Los indios mataron al gobernador de Cerbasas en la Sonora y á 40 hombres más.

El estado del general Garfield, sigue siendo satisfactorio.

Orán 17. Llegó ayer el Vulcano y marchará mañana para España con 200 colonos españoles.

Las tribus de los Hamianos han cogido á varios infantes de Bou-Amema.

El general Delebecque, recibiendo los cuerpos constituidos, les ha prometido la pronta pacificacion de la provincia de Orán.

Paris 17. Se confirma la orden de expulsion de D. Carlos á consecuencia de su actitud durante la misa celebrada con motivo de la fiesta del duque de Chambord. Las autoridades han considerado la conducta de don Carlos como una manifestacion contra el gobierno actual de Francia.

Orán 17. Se dice que la discordia reina entre los partidarios de Bou-Amema, y que éste ha tenido que huir para no ser asesinado.

El jefe Sislman ha rechazado los ofrecimientos que le habia hecho Bou-Amema, porque es súbdito del sultan de Marruecos, quien no está en guerra con Francia. Ha llegado á este puerto un nuevo pequeño vapor español. La colonia española, más tranquila, ha tomado parte en la fiesta celebrada con motivo de la toma de la Bastilla.

Saïda 16. El coronel Duflhol ha mandado fusilar á cinco prisioneros hezainos, que se habian reunido otra vez á los contingentes de Bou-Amema.

Este acto de severa justicia ha producido un excelente efecto sobre la poblacion de esta ciudad, más tranquila que estos dias pasados.

Paris 17. Ha sido nombrado prefecto de policia de París, el Sr. Camescasse, actualmente director de Asuntos Departamentales Comunes en el ministerio del Interior. La Agencia Havas llama la atencion

sobre el lenguaje de algunos periódicos turcos sobre las intenciones que atribuye á Francia respecto á Tripoli. Dice que nadie puede suponer formalmente que Francia haya tenido ni tenga intencion de conquistar á Tripoli.

Constantinopla 17. Reina grande agitacion con motivo del proceso seguido por el asesinato de Abdul-Aziz. Se cree inminente una sublevacion contra el sultan.

Argelia 17. El destacamento frances de Tiarret alcanzó á la retaguardia de las tribus insurrectas de Beizina, compuestas de más de 6.000 hombres que iban á incorporarse á las tropas de Bou-Amema.

El destacamento frances les dió una valerosa carga matándolos unos 30 hombres y haciéndoles bastantes heridos.

Las tropas insurrectas emprendieron una desesperada fuga, dejando sobre el campo los muertos y heridos.

El jefe insurrecto Bou-Amema se encuentra con todas sus tropas en Stetin, donde se le reunirá la tribu de los Beizina.

Bou-Amema tiene la intencion de aparecer nuevamente por la parte Noroeste de la Argelia.

Túnez 17. Ayer por la mañana ha sido tomado Sfax por el ejército frances, despues de una encarnizada lucha, ocupando todas las posiciones y defensas construidas por los rebeldes.

Paris 18. Se ha notificado á D. Carlos el decreto de su expulsion de Francia.

Si no se marchase, dos inspectores de policia le llevarán hasta la frontera.

Paris 18. D. Carlos ha salido esta mañana para Londres.

Su señora permanecerá en París para cuidar de la educacion de sus hijos.

Washington 17 (noche). El ciclón destruyó casi la ciudad de Nevoulm en 15 minutos.

Los muertos ascienden á 14 y los heridos á 25.

Se teme que haya más víctimas. Los médicos aseguran que el Sr. Garfield está fuera de peligro.

Santander 18. El vapor Saint Simon de la Compañia general Traslántica, ha fondeado en este puerto ayer á las cinco de la tarde con 22 pasajeros y 1.168 bultos de mercancías, procedentes de Colon y escalas.

Noticias

Ayer tarde llegó á Betelú, con su señora, el ministro de Ultramar, Sr. Leon y Castillo.

Los demócratas pactistas de Figueras (Gerona) han consultado á su jefe, señor Pi y Margall, si toman ó no parte en las próximas elecciones de diputados y senadores.

El Sr. Rodriguez (D. Gabriel) tiene ya redactado el manifiesto que la Sociedad para la reforma de los aranceles de aduanas piensa dirigir al país.

Tales son las condiciones del mercado de la plaza de la Cebada, que diariamente salen de él, en estado de putrefaccion, para ser arrojadas de órden de las

autoridades á los basureros, multitud de cargas de frutas depositadas en él veinticuatro horas antes.

Parece que muy recientemente ha recibido, del Sr. Ruiz Zorrilla, el Sr. Martos un telegrama excitando su celo y el de sus amigos para que no desmayen y acudan á los comicios en la próxima lucha electoral.

Ayer se pidió por el Gobierno á los gobernadores civiles de Almería y Alicante lista con relacion de los servicios prestados por los capitanes de los buques que han traído emigrados de Orán.

Anoche circuló el rumor de que el señor Carrascosa, obispo de Avila, habia presentado la renuncia de su cargo al nuncio de Su Santidad y al Gobierno.

Ha llegado á Madrid el general Izquierdo.

El alcalde de Pedralva ha sido llevado á los tribunales por haber separado á los serenos dentro del período electoral.

Ayer se recibió el siguiente telegrama: «Almería 17.

El gobernador: Me hallo á bordo del vapor Victoria, el cual acaba de llegar con 600 pasajeros y el Numancia con 59. Todos los reingrantes vienen en la mayor miseria, presentando un cuadro desgarrador. El muelle se encuentra ocupado por un gentío inmenso, esperando el desembarco de los fugitivos.»

La señora de Romero Robledo ha dado ayer á luz con toda felicidad una niña.

Ha fallecido en la Habana el sabio doctor en medicina, catedrático de aquella universidad, D. Félix Girat.

El rey visitó ayer tarde la Academia de artilleria de Segovia.

Dos horas despues regresó á San Ildefonso, y conferenció largo rato con el señor Albareda, el cual le indicó algunos de los proyectos que se propone presentar á las Cortes.

Se ha concedido autorizacion para publicar los periódicos El Español y Las Reformas.

Ayer falleció en Madrid el Sr. D. Emilio Sancho, senador del reino.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 140.709 pesetas por 4.336 imposiciones, y se devolvieron 165.227 á solicitud de 384 imponentes, 204 de ellos por saldo.

Ha fallecido en Madrid el brigadier señor D. Alejandro Planell y Soto.

Se ha perdido en aguas de Filipinas la barca mercante Doña Telesfora, de la matrícula de Bilbao.

Ayer llegó á Alicante el vapor Besós con 191 emigrantes.

Dicese que, en el libro que sobre organizacion de nuestro ejército está terminando S. M. el Rey, se establecen los medios para que España, en caso de necesidad, pueda poner rápidamente en pié de guerra 350.000 hombres. Al mismo tiempo parece que en el referido libro se especifican los términos sobre la manera de completar aquella organizacion con el materi indispensable á tan poderoso contingente.

Esta mañana ha celebrado sesion el Ayuntamiento, presidido por el Sr. Martinez Brau.

Los asuntos pertenecientes á las comisiones de hacienda, obras y tranvías que se han despachado carecen de interes. El Sr. Cervera anunció su propósito de recurrir en alzada á la superioridad por el acuerdo negativo de la corporacion sobre que desaparezcán las comisarías que desempeñan los concejales, como contrarias á la ley.

Hoy ha salido de Lisboa para la Coruña la escuadra de instruccion, mandada por el contralmirante Sr. Polo.

Hoy se han recibido varios telegramas en el ministerio de Estado de nuestro embajador en París; pero ninguno de ellos se refiere á los asuntos de Orán, segun nuestras noticias. Uno de los telegramas parece que se relaciona con la expulsion de D. Carlos del país vecino, por iniciativa exclusiva del gobierno frances.

Esta mañana se ha producido, no se sabe cómo, un incendio en la Casa de Campo, que ha devastado una grande extension de terrenos.

Ha podido aislarse á tiempo, y las pérdidas no han sido muchas ni ha habido desgracias personales.

Hoy ha llegado á Madrid el general Tassara.

Esta mañana se ha suicidado en Madrid un teniente de esaballeria, disparándose un revólver en la sien derecha.

Antes de comenzar la corrida de novillos que para esta tarde se habia organizado en los Campos Eliseos, se ha producido en la plaza un incendio.

Esta mañana ha habido alguna agitacion entre los vendedores de la plaza de la Cebada, con motivo del establecimiento definitivo del sistema métrico-decimal, y gracias á la intervencion de las autoridades, no tomó proporciones mayores, como en algun momento llegó á temerse.

Las negociaciones para una inteligencia entre los elementos políticos de los señores Ruiz Zorrilla y Castelar, se han paralizado por completo, segun nuestras noticias, á causa de haber encontrado la idea una fuerte oposicion entre los correligionarios del primero de dichos señores.

Bolsa DEL DIA 18 DE JULIO. COTIZACION OFICIAL. FONDOS PÚBLICOS. Última precio. Renta perpetua al 3 por 100... 26.07

LAS DOS FAVORITAS 36 POR EMMANUEL GONZALEZ TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO Continuation. el precio de su rescate. Esta es la costumbre, ya lo sabeis; pues no creo que lo que deseais sea su muerte, cuando ningun mal os ha hecho.

—Vos que tanto me amais,—le dijo dolorosamente,—¿no accederéis á mis súplicas? —Al querer salvar al rey, le habeis perdido,—respondió el renegado. —¿Olvidais entonces vuestro juramento? —añadió la judía. —Manasés iba á responder, cuando don Pedro le interrumpió: —¿Y disteis crédito al juramento de un renegado? —Sí, lo soy,—dijo Esaú,—¿Por qué el judío no puede hacerse cristiano cuando un rey se convierte en renegado tambien al amar una hija de vuestra raza? —¿Que esas blasfemias recaigan sobre vosotros, malvados judios, enriquecidos con los tesoros del reino, y que vendéis cobardemente á vuestro rey despues de haber traído sobre su cabeza las maldiciones de los pueblos! —¿Pero qué has hecho tú de nuestros hermanos?—dijo el fanático Sedecias, ébrio de ira.—¿Para desbarbararte de Blanca de Borbon, casta y piadosa princesa, cuya virtud no pudieron manchar tus viles sospechas, colmaste de honores y riquezas á Daniel y Turquot, vendedores de perfumes y hermanos nuestros. Antes del crimen les llamabas tus buenos y leales judios, y una vez llevado á cabo este, les hiciste aborrecer. —¿Como mereces tú serlo, infame calumniador!—gritó D. Pedro indignado. —Pero apesar de aquellos reproches sangrientos, conservaba una admirable serenidad. Entretanto la morisca, queriendo abandonar tambien á su furor contenido, se expresó en estos términos:

—Antes de que tus enemigos te maten ó lleven prisionero, voy á abrirte este corazón, en el que jamas has sabido leer. ¿Recuerdas aquellas horas en las cuales me veias sonreír en tus brazos como poseida de una felicidad suprema? Pues bien; te engañaba andazmente, pues no te he amado jamas. Tú creias que amaba en tí tus azules ojos y blonda cabellera, herencia de los reyes godos tus antecesores. ¿No es verdad, pobre loco? —Lo que he amado en tí ha sido tu aléazar, tu poder, tu corona, y puesto que todo esto te se escapa, y has preferido una judía á la hija de Mahamet, rey sin trono, ¡maldito seas por el cielo y despreciado sobre la tierra! —Don Pedro acogió este insulto con una sonrisa de desden; pues su mirada acababa de encontrar la de Raquel que le decia: no temas, yo te amo por tí mismo. —Oreó,—dijo Tom Burdet, dirigiéndose á sus compañeros,—que aguzais vuestros dientes, pero no pensais en morder. —En efecto: los judios se mantenian á una respetable distancia, sin osar aproximarse. —Creo en verdad, capitán,—dijo Aixa con voz estridente. —Estas palabras produjeron un efecto mágico; los judios blandieron las espadas y puñales que tenian ocultos, y adelantaron hacia el rey. —¿Perros malditos!—dijo éste marchando á su encuentro.—¿Os atreveréis á poner la mano sobre vuestro rey? —Todos retrocedieron aterrados. —¡Plaza, plaza al servidor de D. Enrique!—gritó Esaú con la espada en la mano.

—Déjanosle á nosotros,—dijo Sedecias, que hubiese querido que toda la gloria cayese sobre ellos.—Su título no puede salvarle. ¿No dijo él una vez á Samuel que se hallaba conmovido al ver rodar algunas cabezas de nobles bajo el hacha de sus verdugos: cuando la hierba está alta, es preciso segarla? —No siempre, señores,—dijo una voz que hizo estremecer al rey, en tanto que cuatro espadas brillaban en derredor de él. —Los conjurados volvieron la cabeza y vieron que á una vez las cinco armaduras de que anteriormente hemos hablado se agitaron bruscamente. Saltaron del pedestal, sobre las losas de mármol, y colocáronse en medio de ellos como si hubiesen estado animados por un poder mágico. —Hubo un momento de sorpresa y confusion. —¡Traicion, traicion!—gritaron todos los rebeldes, corriendo por la sala con la esperanza de hallar una salida, olvidando que la sola puerta por donde hubieran podido huir habia sido cerrada por Samuel. Burdet, repuesto de su primera sorpresa, trató de luchar con tres de los hermanos del rey, Ruy, Pedro y Blas, que le habian atacado como al más peligroso de la banda. —Perce-Niege, aunque un poco entorpecido por su pequeña armadura dorada, hacia maravillas. —Armado de una cadena, á cuya extremidad pendia una bola de hierro erizada de puntas agudas, que hacia volar por encima de su cabeza con suma destreza, perseguía á Jacob y á otro judío. —Estos desgraciados seguian, con extra-

viados ojos, las evoluciones de la bola de hierro, y refugiados en un rincón, lanzaban gritos de terror y desesperacion, en tanto que el arquero Diego Lopez luchaba con Sedecias. Esaú era el solo que conservaba buena posicion en el combate, dando vueltas alrededor de D. Pedro como una fiera. Cada vez que trataba de arrojarse sobre su presa, sentia la punta de la daga penetrar en su pecho, obligándole á retroceder. —Don Pedro, hábil en el manejo de las armas, resolvió concluir con un enemigo que consideraba indigno de él. Y marchando sobre Esaú, le obligó á retroceder. Así llegaron hasta el sitio en que se hallaban las arcas, en medio de las cuales se defendia Sedecias, á quien Diego Lopez sujetaba con su rodillera de acero, cuando oyó al arquero lanzar un grito terrible. —El judío acababa de hundirle su puñal en la garganta y éste rodó á su vez bajo Sedecias; entonces el rey, olvidando su propio peligro, corrió á auxiliarle. —El renegado, aprovechando esta ocasion, se arrojó sobre él para herirle por detrás. —El rey estaba perdido si Raquel, por uno de esos movimientos heroicos que el amor inspira á las mujeres, no se hubiese interpuesto para recibir el golpe. —La espada de Esaú hirió la espalda de la joven; la sangre brotó; Raquel cerró los ojos y cayó á los piés del rey sin exhalar una queja. —D. Pedro se volvió en aquel momento, la creyó muerta, y perdiendo entonces toda su serenidad, colérico, desesperado, corrió hacia Esaú que estaba horrorizado del crimen. Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO
REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, mem-
bretes, circulares, estados de todas cla-
ses, letras de cambio, recibos talonarios,
billetes de rifas, tranvias y espectacu-
los.

PRECIOS ECONÓMICOS
REINA, 8, BAJO

VISITAS DE CONFIANZA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de
dos reales en esta Administracion y en las principales librerías.

Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se
acompañe el precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS
COMPañIA COLONIAL
Mayor, 18 y 20.
Montera, 8.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de
Musset. Precio: SEIS REALES.
NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia
de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—
Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la
pasion que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en
géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años.
Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos:
el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece
aquel que quiera favorecernos. La variedad de las alhajas que exponemos
á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique
su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se
prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra
liquidacion.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar
y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser,
como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables
en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docenas. Todas las botellas
irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una seleccion de
Reales órdenes publicadas por el Mi-
nisterio de la Guerra desde el año 1843
al 1880.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA
economía. Con el ya ventajosamente
conocido salvatubos se evita que se rom-
pan los tubos, obteniendo una gran eco-
nomía pues es grande el consumo que de
este artículo se hace.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y
planchado perfeccionado con la azulina,
un real hoja.

COLEGIO DE PONTES--BARCO 2.
Seccion especial de primera enseñanza
para ingresar en la segunda de Setiembre.

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival
para teñir instantáneamente
el cabello y la barba, y que ofrece
las importantes ventajas si-
guientes: 1.ª Que al teñido el ca-
bello y la barba tan negro como
sea seco; es decir, en el breve tiempo de
tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido
por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser
necesario ántes lavar ó desengrasar el ca-
bello y no dañar lo más mínimo la piel.

RECOMENDAMOS
el nuevo corsé-faja mode-
lo para sujetar y dismi-
nuir el vientre é impedir
toda clase de dolencias.

MÁQUINAS PORTÁTILES PARA HA-
cer toda clase de helados sin nieve,
desde dos duros á treinta. Despacho:
Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen
experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5,
bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GA-
rantizados: pudiéndose limar si se de-
sea á la vista del comprador. Precios fijos
y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de
metal ingles que no se vuelven dorados,
á 4 y 6 rs.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un
completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto,
Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases
conocidas.

Entre los más renombrados licoras extranjeros, ofrezco á mi nume-
rosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara,
el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Char-
treuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vai-
nilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra,
Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de
Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del
extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes ingles-
as, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

ACEITES superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mante-
cas finas de Flandes. Copenhague y Prevalé, quesos de boia, nata, Ches-
ter, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas
inglesas, tés, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de
Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Está en correspondencia directa con las más acreditadas casas de
los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de to-
dos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena
calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA

DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricacion, me permiten ofrecer á los se-
ñores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra.

JABONES PARA EL TOCADOR
Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes

Atocha, 27.—Los Tirolenses, local nuevo

NO MÁS CALOR

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos.
Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

VIÑALLONGA

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres
de Paris.

On parle francaise.

CHOCOLATES

MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de
que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio
de sellos de franqueo.
Los pagos son adelantados.
Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.
Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.
La Empresa no gira contra sus suscritores.
Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset
LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL